
A 21 ■責任編輯：李暢熹 2013年2月4日(星期一)視眼透文匯教育

醫院是生命的起點，亦是生命
的終站。在這個穿梭生死之間的
地方，總有一些怪異故事在流
傳。護士工作是輪班制，一般醫

院編更大致分為早、午、晚3段時間，通宵更需在醫院過
夜。筆者並不迷信，但從事護士工作10載，偶爾也聽到同
事談及醫院內的靈異經歷，筆者今天就跟大家分享一個教
人心寒的「故事」。

孕婦將臨盆 突說要吃糖
醫院病房中，婦產科靈異故事特別多。筆者友好正是一

名婦產科護士，有一晚，友好、護士長、病房助理3人值通
宵更。病房助理發現房內一名臨盆在即的孕婦，呆望㠥自
己的肚子久久不動。友好見狀，上前問她發生甚麼事，突
然她連聲道「我要吃糖！」更不自覺手舞足蹈起來，就如
小孩子撒嬌一樣。
孕婦舉動驚動了護士長，只見她熟練地拿出一顆糖果，

對孕婦說：「小朋友不能這麼頑皮，我現在給你糖果，吃
了就要乖乖等出生囉！」說也奇怪，孕婦吃了糖後，就平
靜下來了。

醫院避「死」忌用「4」字
到底是靈異事件，還是精神錯亂？筆者也無法說個究

竟，雖然筆者不太相信鬼神之說，但醫院內一些相傳的禁
忌，倒也成了護士的約定俗成。不知同學是否知道，本港
很多醫院都沒有4樓、24號床位、4號病房；把它們改為23A
床位、5A病房等，目的是希望避開與「死」字諧音相似的
「4」。

鳳梨酥牛肉 值更日禁吃
除了不用「4」字外，就連醫護人員的飲食也有避忌。相

傳醫院內，護士在需要值更的日子，都不會吃鳳梨及牛
肉，原因是前者有「旺來」的意思，怕會「旺」起病房；
而後者則「做牛做馬」或「牛頭馬面」諧音相似，意頭不
好。筆者曾聽說，有病人不知就裡，送了一盒鳳梨酥給病
房護士作手信，怎知當日病房忙得不可開交，嚇得護士立
刻丟棄整盒鳳梨酥。
說來所謂的醫院禁忌，其實也是一些令醫護人員安心的

另類規矩。筆者認為，若同學立志成為「白衣天使」，最重
要還是敬業樂業，明白死亡是人生殊途，就沒甚麼好害怕
了。
■東華學院護理及健康科學學系

一級講師甘婉菁

（標題和小題為編者所加）

「企會財」減15%課程 教師促刪「成本會計」

開發機構：助港保教育優勢 鄰區銀彈投入可借鏡
成主流須捱10年
電子教材前景佳

香港文匯報訊（記者 馮晉研）教育局及考評局
對於新高中課程的檢討將於4月完成，被視為爭議
最大的「企業、會計與財務概論（企會財）」一
科，課程最後修訂版本首度曝光。當局計劃刪除該
科校本評核，並進一步刪減選修「會計單元」的
「統制帳」、「會計概念」等部分；連同去年11月諮
詢稿建議刪減的10%課程，即合共刪15%課程，以
符合3年新高中課程建議課時250小時。有教師認
為，部分保留內容已達大四程度，應予以刪減；亦
有教師指「減完也沒有分別」。
考評局上周舉行「2012企業、會計與財務概論科

課程及評估學校意見調查結果簡報會」，公布早前
向400所中學收集的意見調查，並提出修訂建議。
按去年11月諮詢稿建議，當局決定取消「企會財」
校本評核，以及擴大刪減範圍，由早前約10%內容

增至加約15%，新刪減內容包括「會計單元」選修
部分的「統制帳」、「會計概念」等。這樣教師由
原本需要平均270個課時完成整個課程，預計將減
少至250小時。

教師：課程減完沒分別

出席簡布會的「企會財」課程關注組召集人麥肇
輝表示，課程再刪減以及取消校本評核是喜訊，但
仍然不足夠。他表示，調查指出，最多教師覺得有
問題的「成本會計在決策中的功能」和「不完整會
計紀錄」等部分，並不在刪減內容之列。他認為，
那些部分程度已達大四水平，即使文憑試奪四級或
五級的學生也難以掌握，認為應該刪除。
任教「企會財」的陳老師坦言，「整個課程減完

也沒有分別」。她指出，當局建議刪減的部分一直

教得很少；而大部分教師想刪減的部分，例如「成
本會計」卻沒有刪減，「目前『企會財』根本不需
做校本評核，即使日後確實刪減校本評核，只是不
落井下石，並無大幫助」。

委會：不可過分淺化

「企會財」課程委員會工作小組召集人鄧振強表
示，修改課程大原則為滿足課時需要，工作小組已
經參考至少3個由教育局和商科教育學會等大型調查
數據，就課程內容深度和廣度進行調整，認為刪減
課程需取得平衡，不能過分淺化，「不能全部把深
的部分刪減」。而是次修改相信能符合新高中課程建
議250小時課時的條件，但能否滿足有「企會財」教
師提出刪減30%課程的要求，則見仁見智。他又補
充指，當日有百多名老師出席簡布會，氣氛良好。

醫院另類禁忌
婦產科「鬼故」多

智能手機這一台小小的機器新鮮
出爐之時，不少人也沒有想到它為

人類生活帶來極大改變，突破溝通框框。而電子
教科書的出現，為教育帶來突破的可能，也許很
多人都始料不及。開發機構表示，電子教科書除
了帶入聲畫外，更可自行配搭課程內容，打破印
刷書上、下冊的問題；亦可把死寂的線條變成動
畫，以表達抽象的數學概念；更可伴㠥隨身攜帶
的平板電腦，隨時隨地互動學習。

組合如執藥 單元分課程

聰穎教育主席曾慧敏指，該公司開發電子書
理念，是把課程內容由現時多以上下冊劃分，
改為以單元區分，「這樣老師可以像『執藥』
般，從一個個『櫃桶』選取自己想教的部分，
再組成整個學期的學習內容」。而透過電子書，
學生除了讀及寫外，更可透過錄音播放等功
能，同時訓練聽、說等主要語文技能。

學習寓生活 主動做筆記

曾慧敏又認為，電子教科書能推動學生把學
習融入生活風氣，課堂外甚至放學後，他們也
可更主動做筆記，把知識融會貫通，「隨身攜
帶的電子器材越見普及，但現時小朋友最多都
是用即時通訊、上社交網站，原因就是缺乏電
子教學資源，沒有學習動機；但以後有了電子
教科書，他們就可充分利用電子器材學習」。
開發數學教科書的城大電子工程學系副教授

宋之尹表示，用動畫去表達數學概念，可讓學
生更容易明白，也可省下多套教材，「正如你
要教圖形不同拼法的變化，往往要買一套套七
巧板，又或者積木去做；但如果用電子書，就
可以整個模擬出來，節省不少資源」。
他指電子書更可透過雲端技術，把學生的答

案或選擇即時上載至伺服器，做到「即時回
饋」，並增加互動，「不是每一個小朋友都喜歡
舉手答題，老師亦不知道他們到底明不明白，
但透過電子教科書點選答案，老師就可知道同
學是否掌握概念」。

■香港文匯報記者 歐陽文倩

課程任配搭 隨時互動學習

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）3個參
與電子教科書計劃的受訪機構，背景不盡相
同，開發原因亦各異。非牟利機構目的較單
純，城大電子工程學系副教授宋之尹表示，
加入計劃除了因為開發電子書有助大學進行
知識轉移外，更重要是「教學相長」，「本
身我們就有電腦方面的知識，把這些知識應
用在電子教科書開發上，對教學亦有幫
助」。聰穎教育主席曾慧敏表示，使用電子
教科書是大勢所趨，總要有人踏出這一步，
「如果這方面無突破，傳統書商亦會一直壟
斷市場，這樣並不健康」。

缺資助機構 望入書目表

相比之下，作為不獲計劃任何資助的商業
機構，㟞朗資源董事黎永昌坦言，其目的在
於產品能被列在「適用書目表」上，「如完
成不了計劃要求，我們便要賠償；但參加這
計劃，卻可以幫我們了解學校需要，這樣我
們未來的產品設計也會更好」。
㟞朗資源一向營運中英文的電子教學平

台，但這次卻主力於數學科的高小及初中上
「大展拳腳」。黎永昌解釋說︰「因為數學科
在傳統書本發揮空間十分有限，電子教科書
則可把數學抽象的概念具體化，我覺得這方
面發展空間較大，所以決定申請這項目。」
至於選擇高小及初中學習階段，他認為要初
小生運用平板電腦或許還會有些困難，「但
高小和初中生應該都沒有問題，會比較適
合」。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）為打破印刷書書

價年年攀升的格局，以及加強學生自主學習及教學互

動程度，教育局斥資2,600萬元，推出首輪「電子教科

書市場開拓計劃」，吸引不同機構研發電子教科書。香

港文匯報對部分開發機構進行專訪，發現他們均認

為，電子教科書前景光明，從鄰近地區對開發電子教

學的資源投入來看，發展電子書亦是必然趨勢，有助

保持香港教育優勢；只是在目前起步階段，開發者均

步步為營，以免「出師不利」；同時要面對電子書10

年內難成主流的風險。

立法會教育事務委員會將
於本周五討論電子書計

劃進展。而坊間不少人對電子
教科書仍抱懷疑態度，但獲批
開發小一至中三英文書的聰穎
教育指，計劃名單甫公布，已
有學校主動致電「求結盟」，希
望其盡快到校試教。該公司主
席曾慧敏表示，學生、教師及
家長，其實對電子書接受程度
可能比大眾想像中高，「我們
曾於一普通小學調查，發現4人
家庭一般都有5台至6台器材可
讀到電子教科書，最多更會出
現1人2台的情況。我去看幼稚
園開放日，小朋友都已經會用
平板電腦向來賓介紹校園」。

泰韓台力拓 港勿歎慢板

她強調，電子教科書是未來
大趨勢，「泰國在科技上雖然
不及香港先進，但早幾個月，
當地政府已下令買10萬台平板
電腦供學生學習，要出版商設
計教材。韓國近10年都在發展
電子教學，班房內遍布『三星』
器材。台灣亦於早年花90億元
新台幣推動電子教學，近年六
成學校已較電子化。內地也發
展得好快。香港若不發展，很
容易就落後於其他地方」。
負責開發初中數學的香港城

市大學電子工程學系副教授宋
之尹，亦對電子教科書前景充
滿信心，「正如智能手機數年
前還只是很少人擁有，現在已
經人人手上一台，電子教科書
未來也會這樣」。

未來3年料只佔一成市場

不過，有前景並不等於沒有
困難。作為非牟利機構，聰穎
教育雖然獲得教育局逾千萬元
資助，但同時亦要投放同等金
錢研發。曾慧敏坦言，已預計

未來10年不能回本，「未來3
年，我想電子書最多也只會有
一成多市場佔有率，最快也要
10年才可取代印刷書，談不上
賺錢」。
宋之尹同樣表示，科技發展

受很多因素影響，有好處也不
一定做到，「最主要還是要有
政府推動，現時幫助還算可
以，起碼政府有出錢，也有出
力找學校做夥伴試行電子教
學」。

硬件製作商 贊助減負擔

負責開發高小及初中數學的
㟞朗資源，其董事黎永昌表
示，對該公司而言，較大困難
就是把拉入硬件製作商贊助器
材之舉合理化，「政府不希望
我們有太多東西綑綁在一起，
怕價錢會因此抬高；但對我們
而言，找硬件製作商贊助器
材，可以減輕開發者負擔，因
為硬件製作商可一併負責到校
支援工作。我認為這對學校也
是好方案，但這些還是要再和
政府溝通、商議」。

開發商參差 實力頗堪憂

面對計劃最快於明年「見真
章」，3個開發者均表示，因為
對於開發電子教材已有一定經
驗，亦曾與學界合作，對電子
書沒有太大擔憂；但觀乎整個
計劃獲批開發者名單，部分公
司仍未有網站、有些是新註冊
公司、有些看不到其電子教材
開發經驗；亦有公司隨意於網
上討論區招聘。曾慧敏認為，
個別公司實力暫未予人足夠信
心，擔心拖累電子教科書「第
一波」出師不利，「現在只希
望第一輪計劃發展順利，這樣
大眾才會有信心，將來電子教
科書才可更容易推行」。
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■曾慧敏表示，使用電子

教科書大勢所趨。

歐陽文倩 攝

■宋之尹表示，開發電子

書有助大學知識轉移。

歐陽文倩 攝

隨身攜帶

醫護醫護緣醫護醫護緣醫護緣

香港文匯報訊（記者 龐嘉儀）一
次遊歷，可以徹底改變人的價值觀。
有公司舉辦創意活動，獎品就是海外
遊歷機會，結果3名年輕人突圍而
出，去年7月勇闖非洲肯雅。在旅途
上，他們曾徒手用牛糞協助土著建
屋、沒有火柴時鑽木取火，體會土人
就地取材的生活智慧。完成行程後，
他們對人生有了不一樣的體會。有男
生決意不再崇尚名牌，奉行節約用
水；有女生明白甚麼才叫「知足常
樂」。

拍短片受訓 終脫穎而出
就讀浸大資訊系及電子商貿學的許

貽鈺，以及浸大英國語言文學及英語
教學教育的吳燕，連同城大工程系的
李駿康，去年參加一項名為「敢．觀
世界」計劃。他們要拍攝一段創意短
片，接受歷奇訓練，並接受面試，最
後因表現突出，成功在70多名參賽者
中脫穎而出，去年7月底踏上免費的
非洲肯亞之旅。

跨越大草原 學鑽木取火

3人抵㝸後，於肯亞西南部馬賽馬

拉自然保育區居住，與當地民族吉庫
尤族及馬賽族同住，體驗原始生活。
貽鈺指，當地簡樸的村落已有相當程
度現代化，住屋用鐵皮建造，有電
力、食水供應，族長甚至有手機與外
界聯繫。他在非洲有很多難忘經歷，
包括乘坐旅遊車跨越非洲大草原，感
受獵豹、斑馬等動物在身旁穿梭而
過，場面壯觀；同時又學習鑽木取
火，掌握原始求生技能。
最教吳燕印象深刻的經歷，是親自

用牛糞建屋。她認為，當地女性肩負
建屋及照顧家庭重任，十分偉大；男
性負責狩獵及煮食，兩者各司其職，

展現出獨特的肯亞文化。她買了許多
當地的手工藝品，如人工編織的袋
子、披肩等，還有用廢紙造成的珠串
手鏈，深感族人充滿環保意識和智
慧。

帶五香肉丁 與土著交流

為了與族人交流飲食文化，他們帶
來五香肉丁、午餐肉等罐頭，混合當
地雜菜煮成薯蓉。雖然煮食設施簡
陋，但看見當地孩童吃得津津有味，
令他們大感欣慰。他們又從香港帶來
電子錶、文具、書包等禮物，以回報
族人的熱情招待。出發前學習的非洲

語，吳燕表示至今仍朗朗上口，還透
過社交網絡與族人保持聯繫，延續跨
國友誼。
原來吳燕從小居於尖沙咀重慶大

廈，但礙於文化差異，甚少與不同族
裔的鄰居接觸；但這次非洲之旅讓她
擴闊心胸。她指日後會嘗試接觸不同
種族及文化；又感慨指，港人身處富
庶社會，要知足常樂，不應斤斤計
較。貽鈺則表示，回來後已不再崇尚
名牌，反而學會欣賞簡樸美、自然
美；同時改變了生活陋習，懂得珍惜
資源，並立志散播正能量，為他人帶
來歡樂。
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■許貽鈺難忘學習鑽木取火，鍛煉原始求生技能。 浸大供圖

■吳燕難忘衝破心理障礙，親自用牛糞建屋。

浸大供圖
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闖肯雅牛糞建屋 3港生悟簡樸知足
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